

Regards sur un dispositif de prise en charge AJA en oncologie

Abstract ID : 5005

Soumis par : Sophie Dominguez Le 2019-04-11 18:23:31

Nommage interne selon la nomenclature personnalisée :

Nom de la catégorie : Prises en charge spécifiques - Oncopédiatrie dont AJA

Catégorie secondaire :

Typologie : Poster

Statut : validé

Autorisation de diffusion : Yes/Oui

Psychologues à l'Institut de Cancérologie de l'Ouest René Gauducheau de Nantes, nous intervenons au sein d'un nouveau dispositif « Adolescents Jeunes Adultes » mis en place depuis près d'un an. Il s'organise autour d'une oncologue, d'une infirmière de parcours dite référente, des psychologues du Département de Psycho Oncologie et de l'ensemble des soignants impliqués dans la prise en charge.

Ce dispositif déploie en particulier un staff mensuel au cours duquel sont présentés les nouveaux jeunes gens pris en charge au centre et où un point est fait régulièrement sur ceux déjà en soin. L'infirmière de parcours contacte régulièrement chaque jeune patient. De façon systématique, il rencontre également en début de traitement un psychologue et si besoin un suivi psychologique est mis en place. Le staff, quant à lui, constitue un lieu d'échange interdisciplinaire où sont envisagées les données médicales, psychologiques, sociales et éducatives relatives à chacun. Dans les années précédentes, une autre expérience avait été tentée, toujours autour d'une oncologue et d'une infirmière de parcours référente. Des ateliers de groupe étaient proposés aux jeunes gens, incluant éducation thérapeutique, et échanges autour de leurs émotions et de l'impact psychosocial de la maladie.

Quelle est donc la spécificité de la clinique AJA qui pousse les équipes à chercher à mettre en place des dispositifs de prise en charge globale et ceux-ci répondent-ils aux besoins de cette clinique ?

Nous avons choisi d'examiner cette question de notre place de psychologues en psycho oncologie, et ce à travers le prisme des quatre principes d'éthique que sont l'autonomie, la bienfaisance, la non malveillance et la justice. Pour ce faire, nous avons étudié plusieurs situations cliniques et cherché à mettre en exergue à travers ces cas quelques questions représentatives de la singularité de la prise en charge oncologique des Adolescents Jeunes Adultes.

Ainsi, de quelle autonomie parle-t-on pour un jeune adulte ? Comment appréhender en particulier les deux axes d'autonomie et de bienfaisance bien souvent mis en balance ? Par quoi se traduit la question de l'accès aux soins pour ces jeunes qui ne sont ni des enfants ni des adultes ? Quelle place est donnée aux parents d'un jeune adulte atteint d'une maladie grave, entre le parent réclamant une place et le jeune cherchant sa place ? Ces prises en charge questionnent très souvent les équipes qui les accueillent pour les soins en ciblant la question du cadre. Quel cadre mettre en place quand le cadre usuel ne tient pas, comment en trouver un autre adapté aux jeunes patients comme à l'équipe soignante ? Et comment répondre à un problème éthique qui soulève une décision à prendre ? Avec à nouveau la question de qui est légitime pour décider.

C'est en soulevant toutes ces questions que nous chercherons à analyser le dispositif AJA actuellement en place dans notre institution et à envisager des pistes d'évolution pour l'avenir.

Mots clefs : AJA, dispositif, oncologie, éthique

Auteurs :

Références : , , ,

Auteurs

Isabelle Treillet 1, Sophie Dominguez 1,

1. Département de Psychooncologie, ICO René Gauducheau, Nantes, FRANCE

Auteurs (raw format)

Treillet Isabelle - email : isabelle.treillet@ico.unicancer.fr Etablissement : ICO René Gauducheau Service : Département de Psychooncologie Ville : Nantes Pays : FRANCE Présentateur : Oui

Dominguez Sophie - email : sophie.dominguez@ico.unicancer.fr Etablissement : ICO René Gauducheau Service : Département de Psychooncologie Ville : Nantes Pays : FRANCE Présentateur : Non

